



**Bund der Steuerzahler
Niedersachsen und Bremen e.V.**

Bund der Steuerzahler • Ellernstraße 34 • 30175 Hannover

**Ellernstraße 34
30175 Hannover**

Stadt Aurich
Herrn Bürgermeister
Horst Feddermann
Bgm.-Hippen-Platz 1
26603 Aurich

Stadt Aurich			
Eing.: 04. Aug. 2021			
FD/SG			
Bgm./1	2	3	4

Telefon 05 11 51 51 83-0
Telefax 05 11 51 51 83-33
niedersachsen-bremen@steuerzahler-nub.de
www.steuerzahler-niedersachsen-bremen.de

per E-Mail vorab: info@stadt.aurich.de

Ihr Zeichen
Ihr Schreiben vom
unser Zeichen -33
Hannover, den 2. August 2021

Energie- und Erlebniszentrum (EEZ): Wirtschaftliche Situation und Zukunft

Sehr geehrter Herr Feddermann,
sehr geehrte Damen und Herren,

bereits in den Jahren 2016 und 2017 führte der Bund der Steuerzahler in Zusammenhang mit dem EEZ Schriftwechsel mit dem damaligen Bürgermeister der Stadt Aurich, Heinz-Werner Windhorst.

Wir erkundigten uns seinerzeit nach den Defiziten, die das EEZ seit seiner Inbetriebnahme am 1. Juli 2015 erwirtschaftet hat und die von der städtischen Auricher Bäder- und Hallenbetriebsgesellschaft (abh) bzw. aus dem Stadthaushalt regelmäßig ausgeglichen werden müssen. Eine zufriedenstellende Antwort erhielten wir hierauf jedoch nicht. Stattdessen teilte uns der Bürgermeister mit, für das Wirtschaftsjahr 2017 werde ein „ausgeglichenes operatives Ergebnis erwartet“.

Diese Erwartungen sollten sich im Nachhinein jedoch nicht bestätigen, wie den jüngsten Beteiligungsberichten der Stadt Aurich zu entnehmen ist. Den Berichten zufolge wurde das Wirtschaftsjahr 2017 mit einem Defizit in Höhe von 471.140,82 Euro abgeschlossen. Ferner ist den Berichten zu entnehmen, dass sich das operative Defizit

in den Jahren 2015-2019 auf insgesamt rund 2,55 Mio. Euro beläuft.

Wie sich die Zahlen in den beiden „Corona-Jahren“ 2020/21 entwickelt haben, ist den Plänen leider nicht zu entnehmen (lt. Wirtschaftsplan sollte das operative Defizit im Jahr 2020 bei 340.000 Euro liegen). Da das EEZ inzwischen auch als Impfzentrum des Landkreises fungiert, ist möglicherweise davon auszugehen, dass die abh bzw. die Stadt Aurich Mietzahlungen seitens des Landkreises erhält.

Der Fall stößt weiterhin auf das Interesse des Bundes der Steuerzahler, weshalb wir Sie hiermit höflich um Stellungnahme sowie die Beantwortung einiger Fragen bitten möchten.

1. Wie groß war das operative Defizit des EEZ im Jahr 2020 und wie hoch fällt das Defizit 2021 voraussichtlich aus?
2. Erhält/Erhielt die abh bzw. die Stadt Aurich Mietzahlungen für das Impfzentrum? Falls ja, in welcher Höhe? Bis wann wird das EEZ voraussichtlich noch als Impfzentrum genutzt werden?
3. Wie viele Besucher hat der Ausstellungsbetrieb des EEZ in den Jahren seit seiner Inbetriebnahme jeweils gezählt? Wurden die Erwartungen der Stadt erfüllt?

Mit dem Zentrum Natur und Technik (ZNT), dem Klaus Bahlsen Zentrum für nachhaltige Ernährung (ZnE), dem Experimentarium/Zukunftslabor, dem Regionalen pädagogischen Zentrum (RPZ), dem Besucherzentrum eines bekannten Windenergieanlagenherstellers, den beiden gläsernen Ausbildungswerkstätten des Herstellers, den beiden Studienseminaren der Landesschulbehörde des Landes Niedersachsen sollen nach damaliger Auskunft zudem langfristige Mietverträge mit einer Laufzeit jenseits von 10 Jahren geschlossen worden sein, wofür die abh Mietzahlungen bzw. Nutzungsentschädigungen erhält.

Angesichts der Entwicklungen im wirtschaftlichen Betätigungsfeld des Anlagenherstellers ist gegebenenfalls damit zu rechnen, dass die angesprochenen Mietverträge gekündigt oder zumindest nicht verlängert werden. Auch die Zahl der durchgeführten Sonderveranstaltungen, Vorträge, Symposien etc. könnte von dieser Entwicklung ebenso betroffen sein wie von der anhaltenden Corona-Pandemie.

4. Wurden seitens der o.g. Einrichtungen bereits Mietverträge gekündigt oder angekündigt, die bestehenden Mietverhältnisse nicht verlängern oder nur zu vergünstigten Konditionen verlängern zu wollen?
5. Wie hat sich die Anzahl der im EEZ durchgeführten Veranstaltungen seit Inbetriebnahme entwickelt und welche Auswirkungen hat dies auf die wirtschaftliche Situation des EEZ bzw. der abh?

Der Rat der Stadt Aurich beschloss in seiner Sitzung am 3. Juni 2021 u.a., die Verwaltung mit der Prüfung einer möglichen Abwicklung der Auricher Bäder- und Hallenbetriebsgesellschaft mbH & Co. KG (abh) zu beauftragen.

6. Wann ist voraussichtlich mit einem Abschluss der Prüfungen zu rechnen und wann wird der Rat über die Abwicklung befinden?
7. Welche Gründe sprechen aus Sicht der Stadt Aurich für und gegen die Abwicklung und welche Auswirkungen hätte diese Abwicklung auf das EEZ? Wer wäre künftiger Träger des EEZ?
8. Kommt in diesem Zusammenhang möglicherweise auch eine Schließung und/oder der Verkauf des EEZ in Betracht?

Für Ihre Bemühungen zur Beantwortung unseres Schreibens danken wir Ihnen im Voraus bereits vielmals.

Mit freundlichen Grüßen

Bund der Steuerzahler

Niedersachsen und Bremen e. V.


Bernhard Zentgraf


Jan Vermöhlen